

L'histoire de Tatiana Une quarantaine vécue par une jeune militante des droits des enfants



Rita Venkatasawmy, OSK Ombudsperson pour les enfants

Un livre dédié à tous nos adorables enfants de la République de Maurice!

Auteure:

Rita Venkatasawmy, OSK Ombudsperson pour les enfants

<u>Publié par:</u>

Le Bureau de l'Ombudsperson pour les enfants NPF Building Avenue des Artistes Beau Bassin Maurice

> Téléphone: (+230) 454 3010 / 454 3020 Télécopie: (+230) 454 3037

Courriel: ombudschild@govmu.org

Site web: oco.govmu.org

Avant-propos

 $oldsymbol{D}$ ans le monde entier, la pandémie de coronavirus ne cesse de s'étendre et les perturbations qu'elle provoque touchent les enfants. Le confinement, la quarantaine et la séparation avec des parents « front liners » ou qui sont divorcés peuvent affecter psychologiquement les enfants. Dans un tel contexte toutefois, les parents peuvent énormément contribuer à la stabilité émotionnelle de leurs enfants par leurs paroles et leurs actions. Il est primordial de parler calmement à ses enfants et de leur dire la vérité. Il est conseillé d'expliquer clairement aux enfants les dangers du coronavirus, les difficultés de la guarantaine et l'importance du confinement, entre autres.

Avant-propos

Des enfants peuvent nous surprendre de par leur capacité à comprendre des situations complexes quand nous prenons le temps de bien leur expliquer les choses. Il faut aussi leur rappeler que leurs droits sont précieux et, qu'en temps de crise, même si l'exercice de ces droits est difficile, ils doivent rester au centre des priorités de tous les gouvernements. J'invite les parents et les éducateurs à utiliser cette histoire comme support pédagogique pour éduquer leurs enfants.

Humblement vôtre,

Rita Venkatasawmy, OSK

Ombudsperson pour les enfants

Bonne lecture!

L'histoire de Tatiana
Une quarantaine vécue par une jeune
militante des droits des enfants

Tatiana, la jeune militante des droits des enfants

Tatiana Joseph a 15 ans et elle est l'aînée d'une famille de trois enfants. Depuis bientôt trois ans, elle se réjouit d'être l'ambassadrice de l'Ombudsperson pour les enfants après avoir suivi une formation sur les droits des enfants selon la Convention relative aux droits de l'enfant des Nations Unies. Les parents de Tatiana sont sympathiques et aiment beaucoup leurs trois enfants Tatiana, Rekha et leur jeune fils, Yoan.

Les enfants ont droit à une vie de famille

Depuis que Tatiana a insisté sur le droit à une vie de famille, ses parents font beaucoup d'effort pour passer du temps avec leurs enfants. Durant les repas du soir, il est interdit de regarder la télévision et d'utiliser les téléphones portables. Chaque soir, son papa et sa maman racontent une histoire à leurs enfants. Pour toute la famille, le temps des contes, même s'il ne dure qu'une dizaine de minutes, est un moment magique!

Tous les enfants ont droit à une bonne santé et une vie saine

Malgré son jeune âge, c'est toujours Tatiana qui fait prendre conscience à sa famille du droit des enfants de participer aux activités sportives. Chaque après-midi, toute sa charmante famille va faire de la marche à Trou-aux-Cerfs. Yoan n'a que quatre ans mais tous les jours il attend avec impatience ce moment magique où il peut marcher en fredonnant la chanson que lui a apprise Tatiana:

Konvansyon drwa Zanfan...

« Konvansyon drwa Zanfan dir tou zanfan bizin lib pou sante

Konvansyon drwa Zanfan dir tou zanfan bizin lib pou danse

Konvansyon drwa Zanfan dir tou zanfan bizin lib pou fer spor!»

Un appel urgent de l'école de Yoan

Un après-midi, alors que toute la famille Joseph, déjà en tenue sportive, est fin prête pour sa marche quotidienne, le téléphone portable de Monsieur Joseph sonne. Il est contraint de répondre à la directrice de l'École Maternelle de la Paix, Madame Bontemps. Celle-ci ne l'appelle qu'en cas d'urgence. La conversation ne dure que quelques minutes mais toute la famille comprend qu'il s'agit de quelque chose d'important.

Nous allons en quarantaine...

Quand Monsieur Joseph raccroche, tout le monde se précipite autour de lui pour prendre connaissance des propos de Madame Bontemps. Ce qu'il a à dire à sa famille est difficile. Mais il doit agir vite. « Nous avons deux heures pour faire nos valises et partir en quarantaine dans un hôtel », dit Monsieur Joseph d'un air tracassé.

Une quarantaine pour protéger tout le monde

Madame Joseph cache mal son désarroi mais elle s'empresse de dire aux enfants qu'il faut agir rapidement et que c'est pour protéger leur santé que les autorités leur imposent une quarantaine. Quant à Rekha, elle est désolée de devoir quitter sa maison pour quatorze jours. Comment fera-t-elle pour suivre ses cours de « PSAC » ? Mais pour l'instant, elle veut comprendre pourquoi elle doit aller en quarantaine!

Tatiana se prépare mentalement

Rekha se retourne vers sa sœur aînée qui est aussi très triste de devoir quitter leur maison subitement même si ce ne sera que pour deux semaines. Mais Tatiana, en tant qu'ambassadrice de l'Ombudsperson pour les enfants, a appris à maîtriser ses émotions. Elle doit expliquer à sa sœur le pourquoi de la quarantaine alors qu'elle-même a des doutes sur la pertinence de cette mesure!

Tatiana recherche des réponses

Tatiana se pose plusieurs questions. Est-ce qu'en quarantaine les droits des enfants seront protégés ? Surtout leur droit à l'éducation. Est-ce que la famille sera séparée ou ensemble ? La quarantaine est-elle nécessaire ? Est-ce-que le droit de faire du sport sera respecté durant la quarantaine ? Tatiana décide d'appeler l'Ombudsperson pour les enfants pour avoir guelques éléments de réponse par rapport aux droits des enfants durant la quarantaine.

Un courriel à l'Ombudsperson pour les enfants

Malheureusement, l'Ombudsperson pour les enfants est très occupée et ne peut répondre tout de suite aux interrogations de Tatiana. Elle demande de lui envoyer un courriel et lui promet de répondre à toutes ses questions. Après avoir envoyé le courriel, Tatiana fait ses valises et fait attention à ne pas oublier ses cahiers, ses livres, son ordinateur et son portable.

Rekha a le cœur lourd...

Alors que Monsieur et Madame Joseph, Tatiana et Yoan s'activent pour préparer leur départ, Rekha se retire dans sa chambre et pleure à chaudes larmes. Elle doit laisser derrière elle son petit chien, Milou, qu'elle aime beaucoup. Elle ne pourra pas aller marcher à Trou-aux-Cerfs. Son père lui a aussi dit qu'elle ne peut apporter que quelques livres de contes, pas ses jouets. Son cœur est lourd. Entre temps, c'est sa mère qui fait ses bagages.

En route vers l'hôtel dans la discipline

19h20, un très grand bus quitte la cour de l'École Maternelle de la Paix avec trente personnes seulement à son bord, distanciation sociale oblige. Les passagers sont assis, éloignés les uns des autres par un siège vide. Un siège sur deux a été condamné. Et tous les informations à la radio silencieusement. Le écoutent gouvernement vient d'annoncer un confinement national à partir de minuit ce soir. Dans le bus, les visages sont crispés et personne n'ose faire de commentaire. Tous ont pris la précaution de porter un masque et, de temps en temps, adultes et enfants se lavent les mains avec du gel hydroalcoolique.

Tatiana explique à Rekha le confinement

Rekha, qui est assise non loin de sa sœur, veut comprendre le sens du mot « con-fi-ne-ment » (confinement). Tatiana lui explique que le confinement c'est être enfermé dans un lieu - maison, zone géographique, ville ou village - pendant un certain nombre de jours. À Maurice, à partir de minuit ce soir, la population doit rester à la maison et ne sortir que pour ses besoins essentiels.

Le coronavirus, un méchant loup

En mots simples, Tatiana essaye de faire comprendre à sa sœur qu'il y a un méchant loup qui se balade dans notre pays. Il peut faire beaucoup de tort aux adultes comme aux enfants s'il les rencontre. Il faut à tout prix l'éviter, mais le souci c'est que ce méchant loup est invisible. Nous ne l'entendons pas et nous ne pouvons pas le toucher. Ce méchant loup est connu dans le monde entier comme le « co-ro-na-virus » (coronavirus).

Et comment ferons-nous du sport?

Rekha demeure perplexe. C'est bien la première fois qu'elle vit une telle expérience. Elle réalise que même si elle était restée chez elle, elle n'aurait pas pu aller marcher à Trou-aux-Cerfs à cause du « con-fi-ne-ment » (confinement). Cette pensée la rassure un peu. Mais à la maison elle aurait pu faire du sport dans le salon que son père transforme en salle de sport quand il pleut. Pourra-t-elle faire du sport dans sa chambre d'hôtel?

Rekha s'inquiète pour son chien adoré, Milou

Tatiana voit bien que sa sœur est très perturbée. Celle-ci, tout au long du voyage vers l'hôtel, la harcèle de questions. Mais une question revient toujours sur le tapis : « Mon chien Milou aura-t-il suffisamment de câlins? Des voisins bien gentils ont accepté de lui donner à manger. Mais qu'en est-il des câlins? » Tatiana rassure Rekha et lui chante une berceuse. Comme les autres enfants, elle s'endort et se repose jusqu'à leur arrivée à l'hôtel Le Charme de Trou-aux-Biches.

Courage aux parents!

Une fois dans la chambre, Rekha prend sommeil rapidement tellement elle est fatiguée. Quant au petit Yoan, il est content de dormir sur un matelas par terre avec ses sœurs. Monsieur et Madame Joseph ne sont pas si heureux à l'idée que leurs enfants dorment par terre, mais ils sont soulagés à l'idée que la famille n'a pas été séparée. La chambre est petite et ce ne sera pas facile de gérer les enfants pendant quatorze jours mais ils s'arment de courage.

Le lendemain matin, Tatiana vérifie ses courriels pour voir si l'Ombudsperson a répondu à ses questions. Effectivement, l'Ombudsperson a pris le temps de lui répondre :

« Ma chère Tatiana,

Je constate une fois de plus combien tu es engagée dans le combat pour la protection et la promotion des droits des enfants...

... Et je suis sûre qu'en cette période difficile où des enfants doivent rester enfermés chez eux et respecter les recommandations sanitaires, tu sauras expliquer à de nombreux enfants l'importance du confinement et de la quarantaine! Nous voulons tous que cette crise s'arrête. Donc, nous n'avons pas le choix! Chaque personne qui ne respecte pas les règles imposées par le gouvernement met en danger toute sa communauté!

... Pourquoi êtes-vous en quarantaine en ce moment? D'après mon enquête, ton petit frère Yoan a été en contact avec une personne dont l'infection est confirmée à l'École Maternelle de la Paix. Il y a donc risque que lui-même puisse être infecté et, à son tour, infecter toute sa famille...

... Pour éviter la propagation du coronavirus dont tout le monde parle, il faut absolument éviter tout contact avec le public. La quarantaine à l'hôtel est un isolement provisoire des personnes suspectées d'être infectées par le coronavirus....

... Je sais, Tatiana, que ce n'est pas du tout agréable d'être loin du confort de ta grande maison, mais essaie de relativiser tes peines. Dans le monde, il y a des enfants qui dorment dehors, certains vivent en permanence les uns entassés sur les autres et d'autres n'ont rien à manger pendant des jours...

... En ce temps difficile, je vous souhaite beaucoup de patience et de courage à ta famille et à toi. N'hésite surtout pas à me contacter si tu as d'autres questions.

Amicalement,

Mme Rita Venkatasawmy

Ombudsperson pour les enfants. »

Tatiana se sent plus sûre d'elle

Après avoir lu le courriel de l'Ombudsperson, Tatiana explique à Rekha et à Yoan le pourquoi de la quarantaine. Rekha, qui est de nature anxieuse, pense que toute sa famille a déjà attrapé le coronavirus. Tatiana la rassure : « La quarantaine est une mesure pour nous protéger. Nous sommes à risque parce que Yoan a été en contact avec une personne infectée. Cela ne veut pas dire que nous sommes déjà infectés. À l'hôtel, nous avons des soins et le suivi médical nécessaires! »

La quarantaine n'est pas facile pour les familles avec des enfants

Durant quatorze jours, la famille Joseph, comme toutes les autres familles hébergées à l'hôtel Le Charme de Trou-aux-Biches, fait face à des situations difficiles au quotidien. Ils se sentent coincés entre les quatre murs d'une chambre, jour et nuit. Pour des enfants qui ont besoin de bouger, c'est très dur. Yoan ne comprend pas pourquoi il ne peut se baigner dans l'océan. Dans une journée, il demande des centaines de fois la permission à ses parents d'aller nager. Quant aux filles, elles ont beaucoup de mal pour se concentrer sur leurs cours en ligne.

La quarantaine peut aussi être bénéfique

Durant la quarantaine, il n'y a pas eu que des difficultés. Ce séjour à l'hôtel a aussi permis à la famille Joseph de se rapprocher et de resserrer les liens. Les enfants ont su comment leurs parents se sont rencontrés et de quelle manière ils ont dû se battre pour pouvoir se marier! Tatiana et sa sœur était fascinées par l'histoire d'amour de leurs parents.

Papa raconte aux enfants la Deuxième Guerre mondiale

Papa en a aussi profité pour leur raconter l'histoire de notre pays durant la Deuxième Guerre mondiale, histoire que lui avait racontée sa grand-mère. C'était très dur et il n'y avait pas suffisamment de nourriture. Beaucoup de Mauriciens consommaient que des patates et du manioc. Yoan se demandait si dans les jours qui viennent il ne devrait manger que des patates et du manioc. Tatiana, pince-sans-rire, lui répondit par l'affirmative! Toute la famille éclata de rire.

Rekha est enfin rassurée pour Milou!

Quant à Rekha, elle téléphone cinq à six fois par jour aux voisins pour prendre des nouvelles de Milou, son petit chien. Rekha a réalisé combien ses voisins sont gentils et généreux. Ils ont répondu à chacun de ses appels et se sont montrés très patients.

L'expérience d'une vie

Après un séjour de quatorze jours à l'hôtel, la famille Joseph ainsi que les autres familles ont pu rentrer chez elles en bonne santé. Certes, cette quarantaine n'avait pas été facile mais elle leur a permis de devenir des personnes meilleures. Pendant longtemps encore, les enfants conserveront de précieuses leçons de tolérance, d'acceptation et d'amour.

Tatiana est plus déterminée que jamais!

Dans son journal intime, Tatiana a écrit ceci avant de quitter l'hôtel :

« Durant cette quarantaine à l'hôtel Le Charme de Trou-aux-Biches, j'ai compris un peu les difficultés vécues par les familles pauvres de mon pays. Ce n'est guère facile de vivre à cinq personnes dans une seule pièce, attendant qu'on vienne nous donner un repas. Désormais, je me battrai avec plus de force pour le droit des pauvres à un logement décent!»

Fin de l'histoire!

Chers lecteurs,

Tatiana vous invite à la rejoindre dans sa campagne de promotion des droits des enfants en partageant cette histoire avec tous vos amis.

Merci d'avance!

L'Ombudsperson pour les enfants défend et protège les droits des enfants de la République de Maurice selon la Convention relative aux droits de l'enfant des Nations Unies.



Comment nous contacter:

Adresse: NPF Building, Avenue des Artistes, Beau Bassin, Maurice

Téléphone: (+230) 454 3010 / 454 3020

Télécopie: (+230) 454 3037

Courriel: ombudschild@govmu.org

Site web: oco.govmu.org

